
“两学一做”

见新风

□本报实习记者 唐诗

就中关村二小有学生受伤害
事件， 记者12月11日联系到市教
委有关负责人， 市教委负责人表
示， 将 “严肃对待， 妥善处理”。

日前， 北京中关村二小一位
家长在网上发文 《每对母子都是
生死之交， 我要陪他向校园霸凌
说NO！》， 称孩子长期遭到同学
霸凌， 11月24日被两名同学用厕
所垃圾筐扣头， 擦过尿和屎的纸
撒了孩子一身。 事发后， 孩子出
现失眠 、 易怒 、 恐惧上学等症
状， 经诊断为急性应激反应。

这位家长表示， 事后他们找
学校反映， 要求校方将这一行为
定性， 通报批评并记录在案， 采
取矫治措施对闹事方予以教育惩
戒； 要求两人家长书面道歉， 在
3个孩子在场的情况下宣读道歉
书， 同时承担其子进行儿童心理
干预的费用。 “老师把这个事说
成 ‘过分的玩笑’， 还让我们大
事化小 ， 这让我们不能接受 。”
家长随后向海淀区教委反映。

此事在网上引起热议后， 中
关村二小12月10日发布声明， 称
“近期一起发生在我校三名中年
级学生、 家长之间的事件引发社
会的关注。 从事发到现在， 学校
一直在积极努力协调， 客观、 公
正地处理几方家长间的相关诉求
和矛盾纠纷。 本着保护好每一位
未成年孩子的合法权益， 特别是
事件中提到的受伤害的未成年人
原则， 学校还将做持续努力， 力
争达到多方认可的结果。 针对近
期网络上出现的关于我校以及相
关事件的不实言论， 我校将保留
通过法律途径维护学生及学校声
誉 ， 并追究相关主体责任的权

利。” 海淀区教委相关工作人员
也表示正在了解此事。

今年， 国务院教育督导委员
会办公室发出开展校园欺凌专项
治理通知 ， 将校园欺凌定义为
“发生在学生之间蓄意或恶意通
过肢体、 语言及网络等手段， 实
施欺负、 侮辱造成伤害的事件”，
将通过专项治理 ， 加强法制教
育， 严肃校规校纪， 规范学生行
为， 促进学生身心健康， 建设平
安校园、 和谐校园。 专项治理分
为两个阶段， 其中12月为第二阶
段， 要求各地各校对专项治理第
一阶段专题教育情况、 规章制度
完善情况、 加强预防工作情况、
校园欺凌事件发生和处理情况
等 ， 进行全面自查 、 督查和总
结， 形成报告并逐级上报。

国务院教育督导委员会办公
室将根据各地治理情况， 组织督
查组对各地专项治理情况进行实
地督查。 专项治理期间仍发生校
园欺凌事件，造成恶劣影响的，将
予以通报、追责问责并督促整改。

北京市教委相关负责人12月
11日表示， 首都教育系统将认真
贯彻落实教育部等九部门印发
《关于防治中小学生欺凌和暴力
的指导意见》， 从一切为了孩子
身心健康出发的角度 ， 高度重
视， 主动工作。 发现问题， 严肃
对待， 妥善处理。

该负责人同时呼吁每一位关
心孩子身心健康的成年人， 关注
事件中每一个孩子的健康， 特别
是心理健康的疏导， 教育好身边
的孩子， 不做有害他人的事情，
懂礼貌、 讲文明， 为每一个孩子
的健康成长共同努力。

登报咨询电话：63522410

96346555
多方长途
固话拨：

0.3元 /方 /分钟， 主叫方付费
公付用户每月收取 10元功能费

为每个孩子的健康成长努力

新闻【特写】05２０16年 12月 12日·星期一│本版编辑 张晶│美术编辑赵军│校对 张旭│E—mail:ldwbgh@126.com │ 本版热线电话：63523314 63581010

守得一方净土 守住一方民心
□本报记者 杨琳琳 文/摄

□本报记者 任洁

南庄头村破解环境综合治理难题

为有效疏解非首都功能， 推
进海淀区 “减人、 服务、 添秤”
重点工作 ， 永定河引水渠沿岸
（四季青镇段） 开始大规模环境
综合整治。 截至12月10日， 这一
地区已疏解近万外来人口。

整治前， 永定河引水渠 （四
季青镇段） 有近40处违法建设，
聚集近万外来人口，存在修理厂、
废品回收站、 早市等各种非法经
营活动， 环境脏乱差， 安全隐患
大， 严重影响了海淀区 “三山五
园” 历史文化景区建设。

今年11月4日 ， 四季青镇正
式启动环境整治工作， 一个月的
时间，30多处违法院落已全部腾
空，共腾空房屋2327间，建筑面积
34915.75 平 方 米 ， 占 地 面 积
107577平方米，疏解人口9403人。

目前， 四季青镇正在开展拆
除违建、清运渣土、平整土地等永
定河引水渠沿岸环境整治收尾工

作。 环境治理后的沿河两岸将由
区、镇负责建设成为环保绿道，为
周边群众提供运动休闲场所。

永定河引水渠沿岸将建环保绿道
□本报记者 白莹 文/摄

近日， 北京市爱卫会与北京
市卫生计生委对全市控烟监督执
法情况进行了通报， 并对冬季控
烟工作进行了部署。 冬季控烟专
项检查将加强控烟宣传， 强化重
点场所监督执法。

暗访网吧四成存烟蒂
“北京市控烟法规自2015年6

月1日开始实施， 截至今年11月
底， 全市卫生监督部门共出动卫
生监督人员2.6万余人次 ， 检查
出不合格单位数1万余户； 执法
人员劝阻吸烟人数5321人次 。”
北京市卫生监督所副所长王本进
表示， 11月份共处罚了46家违规
单位， 可以说控烟力度一直没有
松懈， 作为控烟场所的餐厅， 合
格率从控烟最初的48％上升到了
11月的80％左右。

同时， 今年10月， 市爱卫办
委托了专业调研公司， 历时一个
月对市16个区的政府机关、 医疗
机构 、 写字楼 、 旅馆 、 餐馆 、
KTV、 网吧等9类场所进行了暗
访， 据此了解公共场所禁止吸烟
标识张贴情况以及场所室内是否
有人吸烟等情况。

在此次暗访的 1354家机构
中， 有93.6%的机构张贴有禁烟
标识， 其中长途汽车站张贴率为
100%， 排在第一位 ； 写字楼禁
烟标识张贴情况最差， 为88.2%。

暗访问题突出的公共场所是
网吧和KTV。 网吧中 ， 42.2%的
场所发现了烟蒂， 18.8%的场所

发现有人员吸烟 ； KTV中 ， 3
2.8%的 场 所 发 现 了 烟 蒂 。 同
时 ， 对210辆出租车暗访发现 ，
有73.3%的出租车内无禁止吸烟
标识。

重点取消无照烟草摊
“之后的冬季控烟工作部署，

我们将采取多种形式， 以中小学
生、 外来流动人口为重点宣传对
象， 进行禁烟宣传。” 市爱卫会
副主任梅红光表示， 他们已经制
作了10万张控烟提示卡， 并重点
向北京市的流动人口发放， 印制
的8万张控烟宣传海报， 也已经
下发给各区县和相关单位。

此外， 冬季控烟工作将继续
强化控烟监督执法力度 ， 以餐
馆、 文化娱乐场所、 写字楼等控
烟场所为重点监督执法对象， 落
实单位主体责任； 积极引导社会
力量参与控烟工作， 开展如“每
周三 来控烟” 等志愿活动。

“取消无照烟草摊点也将是
重点、 难点工作内容。 明年8月，
我们将向全社会公开控烟结果。”
梅红光说道。

本市将向流动人口发控烟提示卡

市教委回应中关村二小事件

如今， 走在顺义区李桥镇南
庄头村的大街上， 人们的第一印
象便是干净整洁，然而，早些年的
南庄头村可不是这样。 南庄头村
属于传统自然村落， 村民公共意
识淡薄，村容村貌“脏、乱、差”，成
为村庄环境综合治理的突出问
题。 南庄头村党支部在 “两学一
做”学习教育中，坚持问题导向和
底线思维， 着力破解村庄环境综
合治理的难题， 从而守得一片净
土，也守住一方民心。

村支书不怕得罪人
劝说村民退出私占地块

在南庄头村， 村民房屋前的
散水坡大多超出宅基地范围，侵
占了集体土地。 这些被侵占的地
块，大小不一、杂草丛生，不但埋
下了安全隐患，还影响了村容村
貌 。 然而这种现象存 在 已 久 ，
村 民 都 认 为 这 些 被 侵 占 的 地
就是自家的 ，想让他们把已经
占有多年的利益还给集体， 一个
字：难。

南庄头村党支部书记安国辉
说， 自从管上这件事， 他不知得
罪了多少人 。 那段时间 ， 安国
辉几乎每天都带着村两委委员、
村民代表挨家挨户做思想工作。
为了不影响村民上班、 干活， 安
国辉一行只能利用村民休息的时

间上门， 即便这样， 吃闭门羹、
看脸色 、 挨骂受气还是家常便
饭。 有的村民非常顽固， 对自己
的利益分毫必争， 安国辉就不厌
其烦地教育劝说， 直到做通他们
的思想工作 ； 有的村民反复无
常， 当时同意之后又变卦， 情绪
激动地与施工队发生争执， 安国
辉就带着班子成员立即赶赴现场
化解纠纷……

那段时间， 用安国辉的话说
就是：“黑天白夜地串户，24小时
没关过手机， 只有上班时间没有
下班时间。” 功夫不负有心人，最
终， 南庄头村党支部还是把这块
“硬骨头”啃了下来。现在，村里家
家户户门前都切出了整齐划一的
散水坡，腾退出来的地块，开挖了
一道排水沟， 围起了白色的通透
式护栏。

村民变身保洁队员
爱护环境渐成自觉行为

南庄头村还成立了保洁队 ，
为每家每户配发了2个垃圾桶，用
于收集生活垃圾，每天早晨，由村
内垃圾车统一清运至村外垃圾
场。“保洁队员都是我们的村民。”
安国辉话语中带了几分自豪。成
立保洁队不仅为部分村民解决了
就业问题， 而且还改善了全村的
环境。当初，村里把要成立保洁队

的消息告知村民后， 很多村民都
踊跃参加。“我们倡导群众优先，
然后进行抓阄， 让想参加的村民
在一个公平的平台上竞争。”安国
辉说道。

如今， 这些保洁员还成了村
里的卫生信息员、 宣传员。“我们
希望以这次环境综合整治为契
机， 从思想层面提升村民的文明
素质和公共意识， 让爱护环境成
为大家的一种自觉行为。”安国辉
说道。

“我就是在村子里长大的，既
然大家相信我， 我就要为大家实
实在在做些事。”安国辉说，目前，
南庄头村环境综合整治一期工程
还在进一步完善， 对于村里其余
闲置地块，村里也有初步的设想，
比如，填平从前用来蓄水的洼地，
在上边建一个公园， 供村民休闲
娱乐； 在一些面积完整的空地上
划建停车位，供村民停放车辆，进
行社区化管理； 在沿街空地上种
植树木花草， 高标准绿化， 打造
“人在花中走，车在绿中行”的美
丽村貌等。


